


E
n un ambiente de optimis-
mo por parte del mundo
empresarial, comienza hoy
en Valdivia la 19° versión del
Encuentro Empresarial del
Sur (EESur), evento organi-

zado por la Corporación de Desarrollo de
la Región de Los Ríos (Codeproval) con el
apoyo de Fomento Los Ríos por medio
del Programa Viraliza y que se lleva a ca-
bo en dependencias del Hotel Dreams.

Para el presidente de Codeproval, Pa-
blo Hoffmann, el retorno a la presencia-
lidad después de la pandemia, la llega-
da de destacados invitados nacionales
e internacionales al encuentro y temáti-
cas como la sostenibilidad y la inversión
con visión de futuro, son parte de los
puntos fuertes que presenta el EESur en
esta renovada jornada empresarial.

Sobre retomar la realizacióndelevento,
Hoffmann asegura que esta nueva ver-
sión apuesta por el reencuentro cara a
cara, y destaca el valor que tiene encon-
trarse, comunicarse de forma directa, as-

pecto beneficioso para el desarrollo.
En ese contexto, el presidente de Co-

deproval estar presente en el EESur es
“muy distinto al encuentro que tuvimos
que hacer online por el tema de la pan-
demia”, y asegura que, “contar con la
posibilidad de estar en contacto directo
con autoridades o empresarios, es una
oportunidadquenoocurrediariamente”.

Mientras que por la mirada de futuro
de los temas de sostenibilidad e innova-
ción que se abordan en los tres paneles.
precisa que tanto las empresas, organi-
zaciones y personas invitadas a exponer
“todos están mirando hacia la inversión,
la sostenibilidad, cosas de futuro que, en
el fondo, tanto nos hacen falta, espe-
cialmente en las regiones”.

Sobre la internacionalización del EESur,
Hoffmann destaca la alianza con funda-
ción Chile-España y explica que el lazo
se concreta hace dos años y por una se-
rie de visitas a encuentros de similares ca-
racterísticas realizadas en el país ibérico.

“Estamos muy contentos de esta rela-

ción con la Fundación Chile-España por-
que nos ha permitido conocer a mucha
gente interesante para el mundo em-
presarial, y ellos también, su función es
justamente eso, así es que la verdad
creo en esta alianza, tenemos mucha
esperanza en el futuro de irla incremen-
tando y que sea un camino de muchos
futuros negocios”, afirma.

Finalmente,PabloHoffmannreafirma la
importanciadefomentarelvínculoconel
sectorpúblicoyagradeceelesfuerzoper-
manente del sector privado y la Acade-
mia, respaldo que hace posible llevar
adelante un evento de envergadura co-
mo es el EESur, el cual está abierto para
queasista lacomunidadempresarial,em-
prendedores y público en general.

P
ara el cónsul honora-
rio de España en Val-
divia, Elías Caballero
Villanueva, el Encuen-
tro Empresarial del Sur
que organiza Code-

proval, es una instancia necesaria
que permite el diálogo entre las per-
sonas y promueve la transparencia.

En ese sentido, el agregado diplo-
mático en Valdivia destaca en pri-
mer lugar, la decisión de Codepro-
val por retomar la realización del EE-
Sur en su formato presencial.

“Primero que todo, felicitar a Co-
deproval por retornar (a la presen-
cialidad), ya que en su rol como or-
ganización que promueve el desa-

rrollo, el EESur es un encuentro que
permite mantener la transparencia
y el diálogo, particularmente entre
Chile y España”, afirma.

El también decano del cuerpo
consular de Los Ríos señala en este
contexto que el vínculo empresarial
con el país ibérico es fuerte.

“Desde el punto de vista empre-
sarial, España es uno de los principa-
les inversores en Chile, hay muchos
empresarios y empresas en el territo-
rio, así que claro que nuestra rela-
ción es bastante estrecha y de alta
estima”, asegura.

Mientras que por el vínculo que
sostiene el gremio con la Fundación
Chile-España, el cónsul precisa

que“ estoy en conocimiento que
están desarrollando proyecto en
conjunto, de acuerdo a la informa-
ción que me han entregado, y no
me cabe la menor duda que si eso
es así, entonces es una relación muy
buena”.

Y frente a las expectativas que
existen en torno a la realización del
Encuentro Empresarial del Sur, el re-
presentante español reafirma que
entre más momentos de conversa-
ción existan “entre una parte y otra,
todo lo que pueda venir a futuro va
a ser para mejor, ya que es en estos
momentos donde se construyen las
confianza,y si hay confianza, enton-
ces hay ganancia”.

El presidente de Codeproval, Pablo Hoffmann
destaca este encuentro 2024 el que tiene

un valor especial, ya que es el primero post
pandemia. Además, asegura que las alianzas

estratégicas públicas y privadas son clave
para el éxito de un nuevo encuentro y que las

temáticas a tratarse son trascendentales
para el futuro de las regiones.

Pablo Hoffmann, presidente de la Corporación para el Desarrollo de la región de Los Ríos (Codeproval).

Elías Caballero Villanueva, 

cónsul honorario de España .

Cónsul valora los vínculos de
España y Chile

EESur vuelve a la presencialidad

EDICIÓN ESPECIAL02 Lunes 30 de septiembre de 2024



Oscar Landerretche Moreno es economista, profesor
y escritor, especializado en filosofía, economía política,
políticas públicas y macroeconomía, entre otros. Cursó
pregrado en la Universidad de Chile, fue profesor titular
del Departamento de Economía y director de la Maes-
tría en Políticas Públicas de la misma universidad y pre-
sidió el directorio de Codelco (2014-2018). En lo literario,
es autor de: “El Chile que se viene: ideas, miradas, pers-
pectivas y sueños para el 2030”, “Siete nudos: las tensio-
nes económicas del proceso constituyente”, entre otros
textos y es autor de los libros ilustrados y rimados para ni-
ños “Tete y Leonel en la huelga de los animales” y “Pe-
lusa y Leonel contra el circo clandestino”.

Oscar Landerretche Moreno 

Economista

Ex presidente de Codelco

“El potencial de desarrollo está en regiones”

¿Cómo ve el futuro sostenible de las re-
giones?

El futuro sostenible está precisamente
en las regiones. En un mundo que transi-
ta hacia una economía más sostenible,
el futuro depende fuertemente de la ge-
neración de energía renovable, y de la
disponibilidad de materiales críticos que
abundan en nuestro país, como son el
cobre, el litio y. en el futuro, el hidrógeno
verde. El potencial de desarrollo está dis-
tribuido en nuestras regiones y tenemos
que saber aprovecharlo.

¿Cuáles son las trabas para el des-
pegue económico de Chile que us-

ted visualiza? ¿Son más en regiones?
En nuestro recorrido por diversas regio-

nes del país, hemos podido constatar
que hay trabas que se repiten una y otra
vez. La primera tiene que ver con la falta
de seguridad, lo que afecta directamen-
te a las personas y el desarrollo de pro-
yectos. También se escucha una fuerte
demanda por mayor certeza jurídica. La
falta de criterios objetivos y plazos defini-
dos en la entrega de permisos es, sin du-
da, una gran barrera a la inversión. A lo
anterior se agrega la falta de moderniza-
ción de los servicios públicos que dificul-
ta la interacción necesaria con la activi-

dad productiva. No puedo dejar de
mencionar también regulaciones secto-
riales y ambientales muy complejas y
una falta de competitividad tributaria
que hace menos atractivo el desarrollo
de proyectos en el país.

¿Qué tan importante es el trabajo pú-
blico-privado coordinado para alcanzar
el desarrollo en el país en general y las
regiones en particular?

El trabajo público privado entrega una
serie de oportunidades para el desarrollo
económico y el bienestar de las perso-
nas. Ejemplos concretos son el desarrollo
de infraestructura por la vía de concesio-
nes, iniciativas regionales de desarrollo,
soluciones privadas a problemas públi-
cos como en la educación y la salud, en-
tre otros. Pero para que esta alianza sea
realmente provechosa, debe existir con-
fianza mutua, lo que supone reglas cla-
ras, una mirada de largo plazo y un tra-
bajo conjunto.

¿Por qué es importante que se desarro-
llen eventos como EESur?

Este tipo de iniciativas dan la posibili-
dad de relevar problemas comunes en
el país y, al mismo tiempo, destacar
preocupaciones y desafíos de carácter
regional. En la medida que nos escu-
chemos y creemos espacios para un
trabajo conjunto, tenemos la oportuni-
dad de ir buscando soluciones efecti-
vas. Un mundo empresarial unido pue-
de lograr importantes avances, dada la
capacidad de gestión e innovación
que nos caracteriza, y que hacen de la
actividad privada el motor del progre-
so.
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Mónica Bravo Puldain es ingeniera comercial de la
Universidad de Chile, Advanced Managment Program
(AMP) del ESE Business School y egresada del Board of
Woman (BOW). Actualmente es directora de la Funda-
ción América Solidaria, participa como miembro del
Consejo de la Sociedad Civil del Ministerio de Desarro-
llo Social y Familia, mentora de Comunidad Mujer, inte-
grante del Consejo Consultivo Empresarial de la Facul-
tad de Economía y Negocios de la Universidad de Chi-
le y del Consejero de Lectores del Cuerpo I de El Mercu-
rio. Además ha ocupado importantes cargos gerencia-
les en la Asociación Chilena de Seguridad Banco BCI,
Aguas Andinas, Telefónica y VTR Larga Distancia.

Destacados expositores nacionales se reúnen en el
panel “Inversión Regional y Sostenibilidad”, el cual

está programado para hoy a las 9.20 horas.

Marcela Bravo Puldain 

Gerenta General Acción Empresas

Raphael Bergoeing Vela es economista y académi-
co. Es licenciado en Ciencias Económicas e Ingeniero
Comercial de la Universidad de Chile y es doctor en
Economía de la Universidad de Minessota de Estados
Unidos. Ha ejercido cargos como superintendente de
Bancos e Institucions Financieras de Chile y fue presi-
dente del Metro de Santiago. Actualmente es acadé-
mico de la facultad de Ciencias Fïsicas y Matemáticas,
también concejal por la comuna de Providencia y pre-
sidente de la Comisión Nacional de Evaluación y Pro-
ductividad.

Raphael Bergoeing Vela 

Presidente Comisión Nacional de

Evaluación y Productividad

La vicepresidenta de la Confederación
de la Producción y del Comercio (CPC),

Susana Jiménez quien es invitada de
uno de los paneles del EESur, analiza el

futuro sostenible del territorio, las dificultades
que impiden las inversiones y los

beneficios del trabajo colaborativo.

Susana Jiménez Schuster 

Vicepresidenta de la Confederación de la

Producción y del Comercio (CPC)



La Asociación Española de Normali-
zación y Certificación, AENOR, está
presente en Chile debido a su interés

por desarrollar iniciativas relacionadas
con la economía circular, enfocadas en
apoyar a las empresas a implementar es-
trategias sostenibles. AENOR Chile ofrece
a las organizaciones a través de un Mo-
delo de Gestión de Economía Circular,
una certificación que las guía en la iden-
tificación de áreas claves para la circula-
ridad, lo que incluye soluciones para pre-
venir el desperdicio y fomentar la innova-
ción, permitiendo la incorporación de
principios internacionales en las opera-
ciones de las empresas. AENOR Chile tra-
baja en el desarrollo de certificaciones
que no sólo miden la circularidad de las
empresas, también contribuye a estable-
cer planes de gestión para cada caso.
Se encargan de organizar workshops y
capacitaciones sobre economía circular,

para que las empresas se familiaricen
con metodologías y herramientas que
potencien el proceso hacia un sistema
más eficiente en el uso de recursos.

En un diálogo-conversatorio, los expositores dan a conocer las acciones,
estrategias y soluciones que promueven la economía circular, la disminución

de residuos y el cuidado medioambiental.

Sacyr
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AENOR

La empresa española Sacyr, cuenta
con varias iniciativas de economía
circular en Chile, enfocadas en la

sostenibilidad y la reutilización de recur-
sos en sus proyectos de construcción.
Una de ellas forma parte del Plan de
Sostenibilidad Sacyr 2025, y correspon-
de al desarrollo de hormigón que con-
tiene desechos de vidrio reciclado origi-
nado de ciudades de la zona central
del país y la capital. Este innovador ma-
terial puede reemplazar hasta un 20%
del cemento común, lo que reduce las
emisiones de CO2. El uso de este residuo
urbano, además, mejora la resistencia y
la durabilidad del hormigón, aspectos
propios de soluciones circulares en la
construcción y el impacto medioam-
biental. El Programa de Residuo Cero
de Sacyr, también destaca por su bús-
queda en la valorización de más del
90% de los residuos generados en la
construcción, logrando obtener la cer-

tificación de AENOR. Por último, la reuti-
lización de áridos reciclados que reem-
plazan materiales naturales en infraes-
tructuras viales, y la incorporación en es-
te proceso de instituciones locales co-
mo es el caso de la Universidad de La
Frontera de Temuco, con el propósito
de reducir la huella de carbono en pro-
yectos como carreteras y otros elemen-
tos de construcción.

RedEco EC

RedEco EC es una consultoría valen-
ciana de ingeniería ambiental es-
pecializada en Economía Circular y

simbiosis. Han ejecutado más de 150 pro-
yectos para entidades públicas, asocia-
ciones empresariales y empresas manu-
factureras. También han participado en
proyectos internacionales en Europa y
Chile, actualmente se encuentran con
nuevos proyectos en marcha. Este año se

preparan para lanzar Smart Circular Solu-
tion, plataforma de inteligencia artificial
(IA) para democratizar la sostenibilidad
en pequeñas y medias empresas dentro
de Europa y América Latina. Cabe desta-
car que, RedEco EC dispone actualmen-
te de una red de más de 100 colabora-
dores y alianzas estratégicas, y se recono-
cen por su capacidad de adaptar solu-
ciones verdes a cada proyecto.

T
res reconocidas empresas españolas son las
encargadas de dar vida al segundo panel del
19° Encuentro Empresarial del Sur, que se de-
nomina “Proyectos de Relevancia para la
Economía Circular. La primera empresa que
participa es el grupo global de concesiones y

desarrollo de infraestructuras, Sacyr, representada por
su gerente general en Chile, Juan Antonio Marín. Tam-

bién es parte del panel la Asociación Española de Nor-
malización y Certificación, AENOR, en el que expone
la directora LATAM SUR de AENOR, María Angélica
Sanhueza. Y por último, se encuentra la empresa va-
lenciana RedEco EC con su cofundador y CCO Ferrán
Climent. Modera este conversatorio-diálogo la direc-
tora ejecutiva de la Fundación Chile-España, María
Ángeles Osorio.

Experiencias sobre la Economía Circular


